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——喜迎自治区第十三次党代会

感恩奋进新征程感恩奋进新征程 建设美丽新宁夏建设美丽新宁夏

我今天在杨岭村村史馆接待了三
批来访者。我喜欢讲总书记到我家的
故事，喜欢把杨岭村脱贫致富的故事
讲给大家听。

2016 年 7 月 18 日下午，雨下得不
小，习近平总书记自己打着伞，走进了
我家小院，进门就先进到牛棚里。那
时，我家牛棚里养着 2头安格斯基础母
牛、3 头育肥牛。总书记问我养啥品
种牛、贷款了吗、养牛的草料够吗？问
得很细。我回答总书记说：“过去都是
养大黄牛，如今养上了进口牛”，还给
总书记详细算了养牛收支明细账。

出了牛棚，总书记就走进我家上
房，看我家住房情况。总书记坐在我家
炕沿上，和村干部、党员代表、养牛大户、
我们几个贫困户代表拉起家常。大家向
总书记汇报脱贫攻坚的情况，说党的政
策确实太好了。看到我们脱贫致富的劲
头足，总书记和大家唠了好一阵子。

我一辈子都不能忘的是，总书记
拉着我的手说：“你年纪比我小，是我
老弟。看着你和乡亲们的生活越来越
好我很高兴。”

总书记叮嘱我们，好日子是通过
辛勤劳动得到的。

在党和政府的支持下，这几年，村
里通上了自来水，家家都能洗上热水
澡；柏油路通到村里，巷道都是硬化路；
动力电接到养殖场，铡草机、添料机、清
粪车等一样一样地购回来，乡亲们养牛
不再是一两头，最少养七八头肉牛。家
家户户都是宽敞安全的大瓦房，有的还
盖起了小洋楼，十几家把院子收拾好开
农家乐。这在过去想都不敢想。

就拿我个人来说，原先种着几亩薄
田，养几头耕牛，一年到头勉强混个肚子
饱。这几年，我把4头牛托管给牛场，一年
分红 4000元；老伴在家门口打工，一年
挣个五六千元；牛棚改成茶馆，游客边喝
茶边听我讲故事；东房改成了客房，发展
民宿，一年能挣个1万多元；村上还给了我
一个公益性岗位，看管村史馆，当讲解员，
一年工资 1 万元。我们老两口一年有
这 3万元，日子可以过得很富足。

总书记的恩情，我一辈子都忘不
了。共产党爱民富民的故事，我一辈
子都讲不完。（本报记者 王玉平 整理）

讲述▲

总书记的恩情
我一辈子都忘不了
讲述人：马克俊（泾源县大湾乡杨岭村村民）

好日子都是奋斗出来的
本报记者 王玉平 文/图
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总书记
嘱 托

寄语党代会

姚磨村离固原城不远，村里人从
上世纪八九十年代就开始盯着城里的

“菜篮子”种菜。村民罗军自小就跟父
母种菜卖菜，“那时候，一家子种二三
亩菜，都算是多的了。种的主要是韭
菜、黄瓜、西红柿、大白菜等，拉着架子车
或者骑自行车进城卖菜，后来才用拖拉
机、蹦蹦车拉着进城卖菜。都是大半夜
割菜装菜，得赶在天麻麻亮送到固原
南河滩市场卖，迟了就没人要了。”

罗军上完学，回到姚磨村，一心一
意种菜发家致富。从一二十亩种起，
到 2016年已经是上百亩的种菜大户，
成为脱贫致富带头人。这几年，姚磨
村的蔬菜种植规模逐年扩大，带动彭

堡镇发展冷凉蔬菜 5万亩，该村出产的
六盘山冷凉蔬菜已成为全国蔬菜市场
的“香饽饽”。

2016 年后，罗军每年都种三五百
亩蔬菜，通过冷链车直接销往四川、河
南等市场，一年纯收入四五十万元。

自治区第十三次党代会召开在
即，罗军也写下了新期盼，姚磨村将来
能成为集种植、加工、东西部合作、科
研、观光等为一体的产业融合发展典
范。“今后，我将巩固现有种植面积，在
引进优良品种、提高种植技术、提升蔬
菜品质等方面下更多功夫，为把彭堡
镇打造成全国知名‘蔬菜小镇’作出应
有贡献。”

有个期待，关乎“蔬菜小镇”

行进笔记

对话对话

机械化饲喂机械化饲喂。。

午后，82岁的马德林坐在院子里的红
梅杏树下乘凉，青杏已有拇指大了。园子
里的韭菜、香菜、草莓等果蔬种得行是行、
垄是垄。绿油油的菜园里，一株牡丹挺拔
雍容，挂着几朵碗口大的花。

一花独放不是春，百花齐放春满园，这
才是马德林想要的园子。

2016年 7月 18日，习近平总书记在泾
源县大湾乡杨岭村视察时，与马德林等村
民唠嗑拉家常。“总书记离开我们村子时，
村里人得知是总书记来了，就赶过来感谢
总书记的关怀，总书记和乡亲们握手，祝乡
亲们脱贫致富的路子越走越宽广。”

马德林是方圆几十里有名的能人，年
轻时就带着乡亲们办厂子，解决温饱。“我
现在老了，要是能年轻 10 岁，我还想带着
庄里人去挣钱。”

马德林认为，要想让乡亲们脱贫致富

的路子越走越宽广，除了跟党走，勤勤恳恳
地发展好产业，还要感党恩，先富带动后
富。“我经常给儿子们说，一个富了不叫富，
大家富了才叫好。”

家教润物无声，共同富裕的理念也传
给了马德林的后辈。

杨岭村党支部引导鼓励村民发展“农家乐”
时，马德林的四儿子马克毕率先响应号召，拿出
所有积蓄，把自家小院改造成民宿。在他的带
动下，杨岭村已有13户人家办起了“农家乐”。

“这是杨岭脱贫致富的新路子，生意好
着呢。去年夏天，来我家避暑的人多，连吃
带住，挣了近 2万元呢。”马德林说，到了旅
游旺季，自己还会帮着儿媳妇招待客人。

杨岭村紧靠六盘山，挂云就下雨。5月
18日下午 5时许，豆大的雨点落在后山牛
场养殖棚上，奏响了晚餐曲。

工人开着撒料车钻进一座又一座养殖

棚，草料顺着漏斗均匀地撒在饲喂台上，散
发着青贮饲料的香味。牛儿们一字排开，
各就各位，把草料卷入口中。工人马治清
挥动扫帚，把散在平台上的饲料扫到牛嘴
边，打开水龙头，清亮亮的水注入饮牛槽。

“牛场现在机械化喂牛，我们 7个人就喂了
700多头牛呢。”先进饲喂技术吸引不少养牛
人来学习取经，牛场工棚里住着几名从江西、
湖南等地慕名而来的“粉丝”。他们一住就是
几个月，跟着工人一起喂牛学习技术。

这个养牛场，是马德林次子马克明先
富带后富的“舞台”。

脱贫攻坚期间，马克明的牛场托管着
建档立卡贫困户 520 头肉牛，每头每年给
贫困户分红近 1000 元。“我觉得马克明最
大的带动作用是，带着庄里人跟着学养牛
先进技术，帮着庄里人把牛卖个好价钱。”
马德林对儿子的评价很客观。

记者：采访这几天，我发现你对 500 亩
花田和果蔬大棚特别操心，这对杨岭村发
展很重要吗？

泾源县大湾乡党委副书记、杨岭村党
支部书记杨杰：总书记来过我们村后，杨岭
村的名声越来越响，我们就顺势发展乡村
旅游产业。现在村庄周边全是绿油油的林
子，青瓦白墙的农家小院整洁地坐落在山
坳里。乡村游的底色和内涵有了，但还缺
一些让游客深度参与的项目，我们就开发
了赏花游和采摘游等项目。

记者：杨岭村乡村旅游刚刚起步，旅游
富民之路到底该怎样走？

杨杰：我们发展乡村旅游不急于求成，
不冒进。这几年，变化最大的是人的变化，靠
着墙根晒太阳当懒汉的人没有了，“等靠要”
思想没了，村子里没闲人，都忙着把日子往
好里过。年轻人外出打工把先进理念带回
来，把农舍变成民宿，把村庄变成景区，把
绿水青山逐步变成金山银山。

记者：在蔬菜种植销售方面，姚磨村的
冷凉蔬菜产业能达到怎样的水准？

原州区彭堡镇副镇长、姚磨村党支部
书记姚选：近年来，我们完善了冷凉蔬菜产

业体系。2016年，固原市冷凉蔬菜种植面
积不到10万亩，2021年已达到了 35万亩，
产值 32 亿元，年可提供农民人均可支配
收入 2000 元。我们村冷凉蔬菜产业无论
是规模、品质，还是冷链、销售等，都按照
高质量发展要求进行的，处于国内领先
水平。

记者：产业融合发展是乡村振兴的关键

所在，姚磨村在这方面有哪些打算和作为？
姚选：我们高标准发展冷凉蔬菜产业，

面积大、菜品多、冷链加工先进等，这些都
成了参观打卡的景观，前来参观的游客越
来越多。我们顺势而为，通过打造“蔬菜
小镇”观光核心区、时光隧道公园等，发展
乡村旅游，为乡亲们增收致富开辟了一条
新路径。

5月，六盘山区进入一年最好的时节。
天蓝得那样深邃，连云朵都是棉花糖的样子。树叶展了，草叶宽了，全成了光合作用的壮劳

力，一座山一座山地绿了过去。
梯田里，麦苗拔节；玉米苗和豆苗成套甩出一行行曲线。菜地里，晚苗正在移栽，早苗已长成，开园

采收入筐。村庄藏在绿树丛中，农舍青瓦或红瓦一律标配着白墙，鸡鸣犬吠，时有母牛唤犊声。
所有的生命都在铆足劲生长，所有人都为美好生活忙着，所有忙碌只为致富的路子越走越宽广。

5 月 19 日上午，多云。一缕缕阳光从
云朵的缝隙里透出来，洒在固原市原州区
彭堡镇姚磨村冷凉蔬菜基地里。

白帆样的观摩亭周边，几十块规整方
格里种着品种不一的蔬菜，组合成巨幅艺
术画。巨画两侧，芹菜已半尺高，绿汪汪地
向东澎湃着；包菜苗刚刚长离地皮，青翠翠
地向西铺陈着。

几百栋温棚里，各样蔬菜在静静生长，
悄悄成熟。更远的地块，从南方来的老板带
着工人，开始收割早熟的迟菜心，一辆辆冷
链车满载固原冷凉蔬菜远赴粤港澳大湾区。

9 时，小包工头邢秀秀带着十几名工
人已栽植了五六亩芹菜苗。他们顺着一行
行地垄，飞快地用小铲挖出一个个坑穴，把
一株株苗子栽入穴中，顺手铲土压实，绿色
随着他们前移扩大着面积。“一年四季不得

闲，春天栽苗，夏秋收菜，冬天整地。人忙
起来，日子才能过好，我们在家门口每人每
天能挣150元呢。”

在这个赶时间种菜的季节里，菜农郭
少玲倒显得从容不迫。大清早给固原城里
来的客商装满一车菜，打发走了后，顺便给
棚里的菜苗洒了点水。这些菜苗，半个月
后才能移栽到50亩大田里。

2016年 7月 18日下午，习近平总书记
在姚磨村视察时表示，防范市场风险，既需
要经营个体敏锐把握，也需要政府加强服
务，尤其要做好信息服务工作。

郭少玲当时在现场聆听了谆谆教导，
这几年经过打拼，她敏锐把握了一个市场
规律：春季早种的蔬菜夏季成熟时，正值露
地蔬菜大量上市，价格往往低，而稍迟成熟
十天半个月反而能卖个好价钱；娃娃菜和

大白菜不能同时种同时上市，因为娃娃菜
与大白菜菜品相似，一块上市会严重拉低
娃娃菜价钱……因此，郭少玲就反季节种
植、错茬上市。“关键是，政府帮我们建了恒
温大棚，我们能根据市场变化育苗种菜。”
郭少玲始终感念着党和政府的好。

近年来，固原市各冷凉蔬菜基地建设
了智能化育苗车间，不仅降低了种菜成本，
更主要的是，随时能育苗，从产业链前端就
拥有了应对市场风险的能力。不断培育和
引进受市场青睐的蔬菜品种，实现了菜品
与市场需求无缝对接。引进东南沿海地区
企业到六盘山地区规模化、标准化种菜，除
了让固原菜农学习并应用先进技术种菜
外，还让冷凉蔬菜与终端用户实现了零环
节售卖，新鲜的冷凉蔬菜从固原菜地直达
广州餐桌。

百花齐放春满园，才是马德林想要的园子
2022年5月18日 星期三 泾源县大湾乡杨岭村

一缕缕阳光赋予冷凉蔬菜基地蓬勃的生命力
2022年5月19日 星期四 固原市原州区彭堡镇姚磨村

美丽村庄激活美丽经济

姚磨冷凉蔬菜基地姚磨冷凉蔬菜基地。。
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